

# La Loire et le Cher en crue : catastrophe-fiction à Berthenay

Mille ans d'histoire. Mille ans de lutte aussi contre les menaces de la Loire. Berthenay est né, a grandi et vit encore aujourd'hui sur des terres inondables.

**I**l pleut depuis plusieurs jours sur Berthenay. Le niveau d'eau de la Loire, de l'Indre et du Cher est en hausse et de vieux fantômes remontent à la surface. 1707, 1710, 1733, 1846, 1856, 1866 furent des années noires pour la commune. Les crues y furent dévastatrices. L'année 1856 fait référence. L'eau atteignait 7,52 m au-dessus de la cote

d'alerte. Elle touchait les arches du pont de pierre de Tours et les morts du cimetière de La Chapelle-sur-Loire se sont retrouvés dans les arbres. La Loire et le Cher ne faisaient plus qu'un et formaient un lac de 30 km sur 10. On comptabilisa 160 brèches dans les digues. Presque 400.000 hectares de terres furent inondés, 300 maisons détruites.

Bilan humain : 20.000 victimes sur 89 communes.

Aujourd'hui, la situation est actuellement tellement préoccupante que les services de l'État ont déclenché une alerte rouge. Le préfet a réuni voici deux jours une cellule de crise : Établissement public Loire, gendarmerie, pompiers, DDASS, Météo-France, police, EDF, France Télé-

com, Région, Rectorat. Sous la pression de la crue, la nappe fluviale inonde les sous-sols. Le maire fait déjà surveiller la circulation automobile et procéder à des contrôles sanitaires sur l'eau.

Malgré Villerest, le débit du Bec d'Allier frise les 7.000 m<sup>3</sup>/s et la lame de crue va parcourir le lit de la Loire en surfant les eaux déjà gonflées par les pluies océaniques. Elle passera par Tours dans cinq jours.

*besoin, des armées, sont mobilisées pour assurer l'appui aux habitants et la sécurité des biens. »*

Réaction du maire vers 23 h : « Évacuer, évacuer, il en a de bonnes, le préfet... J'ai 250 coups de fil à donner, en espérant que quelqu'un répondra. Heureusement, nous avons recensé toutes les personnes âgées et dépendantes qui vont avoir besoin d'une assistance. Mais tout cela ne nous dit pas ce que l'on va faire de tout ce monde. Ceux qui ont de la famille dans l'arrière-pays, ça va. Mais les autres... ? Ah, si on avait pu se concerter avec les communes voisines, je ne serais pas obligé d'improviser dans l'urgence... »

Ce scénario catastrophe est une fiction aujourd'hui, mais la menace est là. Berthenay, située au-dessous du niveau de la Loire, n'entretient plus la mémoire du risque. Faut-il s'en étonner et s'en méfier ? Où la retrouver au plus tôt avant que la réalité dépasse la fiction ?

**Bruno PILLE**

---

**Et l'ordre  
de faire évacuer  
les populations  
fut donné...**

---

Hier soir à 22 h, la nouvelle est tombée : la préfecture ordonne l'évacuation des vals inondables. Les populations doivent s'exécuter dans les 48 heures. « Les forces de police, de gendarmerie et au

## Prévention sur l'Internet

L'association Prévention 2000 héberge sur son site Internet des informations sur des projets pédagogiques liés aux risques d'inondation. On y apprend que des élèves de seconde du lycée horticole de Fondettes ont travaillé sur des scénarios catastrophes à l'échelle des communes de La Confluence. Leur enquête, menée en partenariat avec Prévention 2000, a donné lieu à

terprété une pièce de théâtre dont s'inspire notre texte.

A noter aussi que Prévention 2000 organisera en juin 2007 un grand rassemblement à l'occasion du centième anniversaire de la grande crue de 1907. Cette manifestation réunira une trentaine d'établissements scolaires francophones.

